

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 16 DE JUNIO DE 1904

NÚMERO 616

Manuel Collado

Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental  
Teléfono 722

Guadalupe  
Teléfono 821

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y O<sup>ª</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## "LA CABAÑA"

Este acreditado establecimiento ha recibido un surtido completo de CONSERVAS, LICORES y artículos de primera necesidad, que expende al detal sin competencia posible porque importa directamente.

Especialidad de la casa: Los famosos vinos legítimos de Bordeaux tinto, "St. Loubés" y blanco "Sauterns" que vendemos á ₡ 0.60 y á ₡ 1.00 la botella devolviendo el embase.

Garantizamos que la calidad y pureza de estos vinos compete con las otras marcas que venden á precios altos.

AZÚCAR TINOCO de 1<sup>ª</sup> á 15 céntimos  
ARROZ CAROLINA " " á dos por 25 "

ELVINO ESTERILIZADO PARA ENFERMOS se vende en esta casa más barato que en ninguna parte. Junio 15. 1 mes.

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE.  
Junio 5.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5<sup>ª</sup>, Oeste  
Teléfono N<sup>º</sup> 96  
APARTADO 109

### Oficial

Decreto del Ejecutivo prohibiendo la inmigración de árabes, turcos, sirios, armenios y gitanos de cualquier nacionalidad.

—Se clausura la escuela mixta de Turrúcarres por no haber local donde instalarla.

—Se le rebaja la décima parte de la pena al reo de abigeato Víctor Cornelio Moreira Argüello y se deniega igual solicitud al reo del mismo delito Marcelino Carranza Aguilar.

—Se le permite á la señora Fermína Ulate Delgado v. de Hidalgo la traslación de los restos de su esposo, del cementerio viejo de Santa Bárbara de Heredia al nuevo.

—Se le asigna al soldado Santiago Hidalgo Chaves, de la aldea de Santa Ana, una pensión de ₡ 15 de por vida.

—El Ejecutivo aprueba el reglamento sobre acera acordado por el municipio de San José.

### Club Sport Josefino

Bajo este nombre se está organizando un nuevo club para fomentar diferentes juegos necesarios aquí para el desarrollo de la juventud, tales como el foot bale-kriquet base-ball, etc. etc. Estos juegos, además de ser una entretenimiento higiénica y divertida, contribuyen al desarrollo de los músculos dormidos por la vida sedentaria y sin movimiento que llevan nuestros jóvenes. En muchas partes existen clubs de sport á los que entran á formar parte todos los jóvenes desde la edad de 14 años en adelante, muchas veces obligados por sus padres y de allí salen hasta los más raquíticos con una musculatura desarrollada y fuerte debido al ejercicio.

La mayor parte de las enfermedades que contraen los jóvenes, tales como la anemia, afecciones nerviosas, reumatismo y muchas otras, son debidas á la falta de ejercicio, ó lo que es lo mismo, á la debilidad de sus órganos por el poco desarrollo.

Aquí en Costa Rica, no solamente los jóvenes debieran tener su Club Sport, sino también las señoritas, puesto que ellas deben tener una musculatura bien preparada para lo que les destina su porvenir de mujer.

Sabemos que ya hay más de quince jóvenes entusiastas q' están dispuestos á llevar á efecto la fundación de tan simpático club y que muy pronto serán convocados para su primer reunión.—JACK.

### De Tres Ríos

Junio 15.—Capido ha continuado haciendo de las suyas. Varias parejas de jóvenes se han unido por el lazo matrimonial. ¡Que la pasen bien!

—El Corpus ha sido este año muy solemne: los mantenedores de altares se esmeraron en quedar bien.

—¿Por qué será que á los peones de la sección de la carretera nacional de Sánchez á Ochozongo les pagan solamente 75 cts pagando en las haciendas hasta ₡ 1.25 hasta las 2 p. m. Llamo la atención á quien corresponda, pues parece una injusticia. En años anteriores no importaba porque así los pagaban los hacendados; pero hoy no.

—Aquí pasamos muy aburridos; no hay donde ir, y peor las noches de lluvia, el que no va al billar tiene que meterse en su casa.... Corresponsal.

### Importante decreto

#### No más buhoneros

El señor Presidente de la República acaba de dictar un sensato acuerdo, en el cual prohíbe la inmigración de gentes que por su raza, sus hábitos de vida y su espíritu aventurero é inadaptable á un medio ambiente de orden y de trabajo, serían en el país motivo de degeneración fisiológica y elementos propicios para el desarrollo de la holganza y del vicio. Estas gentes son los árabes, turcos, sirios, armenios y gitanos, de cualquier nacionalidad.

Tendremos, pues, la felicidad de que no vengán más buhoneros á llevarse el dinero del pueblo de Costa Rica.

### De Alajuela

Junio, 14.—Muy grave se encuentra el señor don Juan Morera.

—El séptimo grado de la Escuela Graduada de Señoritas ha concluido por verdadera consunción.

—El General Vásquez se encuentra entre nosotros.

—El turno del barrio de la Concepción á beneficio de la Iglesia produjo más de ₡ 1500. Ha sido el barrio que mejor ha quedado.

—El Presbítero doctor don Claudio Voio ha renunciado el cargo de profesor de francés en el plantel llamado Instituto de Alajuela. Sensible, muy sensible es la separación del doctor Voio, pues era uno de los pocos verdaderos profesores de aquel establecimiento.

—Hoy era el remate de los lotes municipales de Bananito, pero no se presentó postor alguno.

### Máquinas infernales en el palacio del Czar

Londres, 12.—Asegura el Daily Mail que la noche del 7 del presente se encontraron dos máquinas infernales escondidas en el palacio de Koyeselo donde reside en la actualidad el Czar. Una de ellas estaba colocada en el comedor y la otra en el salón de audiencia. Ambas funcionaban cuando fueron encontradas. Se ha guardado con mucha reserva el secreto y aunque esta noticia es verdadera en todos sus pormenores es seguro que el Gobierno ruso la negará categóricamente.

### Rusia y Estados Unidos

Washington, 12.—En la Secretaría de Estado no se ha recibido intimación alguna de la intención de parte de Mr. Mecomarik de dimitir del puesto de Embajador de los Estados Unidos cerca del Gobierno de San Petersburgo debido al sentimiento antiamericano que existe en la capital rusa, antes por el contrario Mr. Mecomarik dice que se le ha tratado con la mayor cortesía por los oficiales rusos.

### Periodismo moderno, á bordo del Campania

New York, 12.—Hoy arribó á este puerto el vapor Campania procedente de Liverpool. Cada día después de su salida de las costas de Inglaterra, las noticias del mundo recogidas por el telégrafo sin hilos se publican á bordo en un periódico titulado "El Cunard Daily Bulletin" redactado por el Contador del vapor Mr. Graham quien tiene á sus órdenes dos cajistas. El periódico se publicaba durante la noche, así es que con su café los pasajeros saboreaban cada mañana los más importantes sucesos del universo.

### Nuevo Gobernador en Canadá

Londres, 12.—Se anuncia que sucesor de Lord Minto como Gobernador General del Canadá será nombrado el conde Grey, teniente actual del Condado de Northumberland.

### INTERESES GENERALES

### Fábrica de fideos en Limón

Limón 13 de junio de 1904. Señor Director de EL NOTICIERO. San José.

Muy señor mío:  
En vista del artículo publicado en EL NOTICIERO de 11 de los corrientes referente á la Fábrica de Fideos que he establecido en esta ciudad, me permito hacer las correcciones que siguen:

La Fábrica que he establecido, cuenta con maquinarias modernas movidas con fuerza eléctrica y expresamente importadas de una de las mejores casas manufactureras de Génova, Italia. Puede verse por esto que no es un negocio de poca monta, sino una fábrica completa, capaz de producir todo el fideo que pueda consumir toda la República. He importado asimismo, un surtido completo de cajas desarmadas para el empaque de las pastas. En cuanto á la calidad de los productos de esta Fábrica es suficiente garantía el tener al frente de ella al señor Francisco Maragliano, conocido fabricante de pastas establecido durante muchos años en Panamá.

Conociendo el espíritu progresista de ese periódico, no dudo un momento que el artículo á que he hecho referencia se escribió así á la ligera, sin datos ciertos, por eso dirijo á V. la presente para que se sirva rectificar el mencionado artículo, en bien de la justicia y la verdad.

En breve tendré el gusto de enviar al señor Director muestras de los productos de mi Fábrica para que se convenza de la bondad de ellos y diga si pueden ó no competir con los productos europeos. En tanto tengo el gusto de suscribirme, del señor Director, muy atento seguro servidor, SIMÓN COLNE.

### Guerra ruso-japonesa

Londres, 14.—Publica el Daily Mail un telegrama de Hamburgo anunciando que en dicho puerto se recibió un telegrama particular de la isla Bornsola situada en la costa meridional de Suecia, en que avisa que pasó á la vista de la referida isla una gran escuadra rusa compuesta de 40 naves entre grandes y pequeñas. Esta es probablemente la flota del Báltico.

Navegaba con dirección sur, pero se ignora si su viaje es de ensayo ó si ya va para el Extremo Oriente Comenzando esta noticia el Daily Mail dice que es muy probable que ese viaje sea de ensayo, porque la mayor parte de los acorazados de combate no están en condiciones de zarpar al Extremo Oriente.

New Chang, 14.—Un espía chino que los japoneses mandaron á Puerto Arturo, logró salir hace 7 días y anoche llegó á 6-ta. Dice que los rusos tienen una gran fuerza ocupada día y noche en reparar los navíos: estos estarán listos dentro de 15 días. Al pié del Cerro de Oro hay cuatro cruceros cuyos cañones están dirigidos á tierra con el fin de ayudar á rechazar un ataque de los japoneses en esa dirección. El canal está parcialmente libre de obstáculos, pero el bloqueo del almirante Togo es eficaz. Calcula el espía que las fuerzas rusas incluyendo los marineros no son menos de 30,000 hombres. Hay muchos enfermos y heridos. Tienen combustible suficiente para 2 meses.

San Petersburgo, 14.—El Estado Mayor General ha recibido un despacho del Mayor General Karkivitch, fechado el 12 en que dice que todos los días acontecen escaramuzas entre los puntos avanzados, debido á las tentativas del enemigo para hacer retroceder nuestros piquetes al Sur de Wan Fan Tien. Hasta ahora estos esfuerzos han fracasado debido al movimiento de avance de nuestros cosacos.—Todo continúa quieto en la costa de Liao Tung. De vez en cuando se divisan navíos enemigos, pero no se arriman á la costa. Los japoneses no han avanzado de Suyet. Según los últimos informes están atrincherándose en dicho punto. El Estado Mayor General no ha recibido confirmación de la noticia referente á la emboscada en que cayeron los rusos en Polandien, que les causó 800 bajas.

San Petersburgo, 14.—El Consejo del Imperio ha aprobado el proyecto de ley, que prepara el Ministro del Interior en que anula la ley que prohibe á los hebreos vivir dentro del límite de 32 millas de la frontera. Se espera que pronto lo aprobará también el Czar.

Chefú, 14.—Un chiuo que acaba de llegar á ésta, procedente de Pitsew, dice que los japoneses han puesto á bordo del tren, todas las provisiones que en ese punto tienen con la intención, sin duda, de llevarlas con dirección á Puerto Arturo. La flota japonesa vigila constantemente Tapan Sang y Kin Chow.

Seúl, 14.—Según informes oficiales coreanos, las fuerzas rusas que se hallaban en Nio Yong, se han retirado á Chang Tin.

Tokio, 14.—Se ha recibido un largo informe del almirante Togo en que da cuenta de las operaciones de la flota, desde el seis del presente. Repite su informe anterior relativo al bombardeo de la costa Oeste de la península de Liao Tung. A continuación dice lo siguiente: "El capitán de una nave extranjera que zarpó de Yinkow el 8, informa que el bombardeo de los alrededores de Yan Ping obligó á las fuerzas rusas en número de 3,000 con piezas de artillería, evacuar Yinkow. Dos individuos que fueron capturados en momentos que entraban al puerto, informan que llegaron recientemente á la Manchuria Wafangow dos regimientos rusos compuestos de 5,000 y que todos los días llegan refuerzos á Liao Yang, procedentes de Mukden. El 8 del mes en curso, una parte de la flota bombardeó y dispersó á dos compañías de tropa rusa que estaban acampadas en punta Ksiang. El viernes otro destacamento de la flota, bombardeó por espacio de dos horas al enemigo que estaba cerca de Tuo Ching Tsu y Tsian Tia Kiao, causándole mucho daño. Otros destacamentos todavía de la flota de Togo, descubrió cuatro cazatorpederos en la bahía Talienswan y los persigió hasta Puerto Arturo. Se han destruido setenta minas en la bahía de Talienswan".

Liao Yang, 14.—Han llegado á esta dos cosacos heridos ostentando sobre sus pechos la cruz de San Jorge. Traen los pormenores de un combate que se libró cerca de Takushan. 39 cosacos fueron mandados á practicar un reconocimiento de la posición enemiga y cuando se hallaban como á 5 millas de Takushan, fueron rodeados de repente por una fuerza japonesa. Los ginetes rusos cargaron con la lanza pero fueron recibidos por una descarga que mató 20 bestias y 2 cosacos é hirió á otros 6. Los cosacos desmontados subieron en ancas de las bestias de sus compañeros; cada caballo llevaba 2 ginetes. Los cosacos cargaron 3 veces y no obstante que estaban acerbillados de heridas abrieron campo por las filas del enemigo y se juntaron con la sotnia.

Tokio, 12.—El transporte japonés Taihoku que estaba ocupado anoche colocando minas cerca de la entrada de Puerto Arturo, cuando estaba una matando un oficial, 18 hombres de tropa, hiriendo 2 oficiales y 7 hombres de tropa.

Chicago, 14.—Un despacho de Chefú para el Chicago Daily News avisa que según informes recibidos por la autoridad militar japonesa, los rusos poseen 3 submarinos que se armaron desde que principiaron las hostilidades. El capitán de uno de los cruceros que están bloqueando Puerto Arturo dice que el crucero Novik ha salido varias veces para cazar los destroyers japoneses. Se cree que los obstáculos colocados en el canal impedirían la salida de los más grandes de los navíos.

Cuartel general del general Kuroki, junio 12, vía Fu an.—Según informes recibidos en ésta, las únicas hostilidades que están aconteciendo son algunas escaramuzas que tienen lugar todos los días entre los puestos avanzados de los ejércitos. Estos dan por resultado 2 ó 3 bajas diarias. Varios prisioneros rusos vienen casi todos los días, pero el enemigo no está capturando una sola gente. Demuestra esto que la fortuna está favoreciendo á los japoneses en estas escaramuzas. Los chinos causan molestias: cortando la línea de las noches. Probablemente están empleados por los rusos. Continúan sin interrupción la llegada de toda clase de provisiones para el uso del ejército de Kuroki. La conducta observada por la soldadesca japonesa es irreprochable.

Washington, 14.—La legación japonesa desmiente la noticia que se publicó ayer de que el gobierno del Japón ha comprado el protector de submarino, sistema Lake. La embajada rusa niega también que ha sido comprado por

Rusia. Se cree generalmente que el protector ha sido comprado por algún sindicato con objeto de especular con él vendiéndolo á alguno de los combatientes. Susúrrase que el submarino Fulton sistema Holland, ha sido vendido pero no al gobierno americano.

San Petersburgo, 14.—Lo siguiente es el informe oficial ruso de las pérdidas rusas en la guerra actual: armada muerta 44 oficiales y 920 hombres de tropa, heridos 13 oficiales y 220 hombres de tropa. Ejército muertos 36 oficiales y 980 hombres de tropa. Heridos 103 oficiales y 2,080 hombres de tropa; prisioneros 20 oficiales y 696 hombres de tropa.

## Congreso Constitucional

Sesión del 15 de junio

La Cámara presenta igual aspecto que el de los días anteriores. El público, con anticipación, como en las sesiones precedentes, ha ocupado todas las tribunas. A las 2 15 p. m., el Vicepresidente Pedro Pérez Zeledón, la declara abierta.

### EN SESIÓN PERMANENTE

El diputado Oreamuno (don Francisco), apenas abierta la sesión, pide la palabra para una cuestión de orden. Expone que las discusiones sobre el informe aprobatorio en tercer debate del contrato Zúñiga Guardia, autORIZANDO á la Compañía del Ferrocarril del Norte para llegar á su muelle en Limón, han ocupado por varios días la atención de la Cámara, lo que retarda el despacho de otros numerosos asuntos; y hace moción, en vista de ello, para que el Congreso se declare en sesión permanente, á fin de despachar el negocio que se discute. (Sensación y murmullos en Cámara y barras.)

El señor Fernández (don Mauro) No secundó la moción: no se trata de ningunasunto de suma urgencia que traiga venenosos entendimientos y las voluntades. Pido que la materia se discuta con toda calma. Somos pocos los que sostenemos la opinión contraria al contrato, pero dejémosnos agredir todas nuestras armas.

El señor González (Juan Félix) no está por la opinión lanzada por el señor Fernández: dice que de pocos y muchos, refiriéndose á los partidarios y opositores del contrato, es relativo. Agrega que tampoco se fija en los 250 millones invertidos en la sesión de ayer por escuchar el discurso del señor Fernández y apoya el que se pase allí, en sesión, la noche y el día siguiente, á fin de despachar el asunto.

El señor Tinoco se opone á la moción, aun con la encomienda del señor González. Dice que el deber es el de celebrar dos sesiones diarias, una en la mañana y otra en la tarde. ¿Por qué se ha de privar, exclama, al señor Fernández de atacar el contrato y á mí de defenderlo, como lo pienso hacer? Pido que se modifique la moción en el sentido indicado en cuyo caso la apoyaré.

El señor Oreamuno explica que su moción debe entenderse en el sentido de que termina una sesión, la Presidencia convoca para otra el mismo día, á cualquier hora sea de día ó de noche.

La Presidencia expone que entiende la moción del señor Oreamuno en el sentido de que se celebren dos sesiones diarias, sin la obligación de quedar toda la noche en sesión; y la moción es aprobada por unanimidad entendida así.

### CONTINÚA EL DEBATE DE LA SESIÓN ANTERIOR

En sesiones anteriores, habían solicitado la palabra numerosos diputados, todos, según parece, enemigos de las pretensiones del Ferrocarril de Costa Rica.

El señor Faerron: Se manifiesta favorable al contrato Zúñiga Guardia. Dice que va á hacer abstracción de los contratos anteriores al de 1902, por no tener roce con éste. Dice que el contrato de 1902 está legalmente celebrado y que el Congreso usó de sus facultades legales al aprobarlo.

Se ha dicho, agrega, que el Ferrocarril de Costa Rica ha presentado reclamos por la concesión del Gobierno permitiendo al Ferrocarril del Norte el uso del muelle nacional. Pero esa acción del Ferrocarril de Costa Rica ha paralizado la acción y las facultades del Gobierno de ninguna manera. Lo contrario equivaldría á que el Ferrocarril de Costa Rica se erigiera en un poder soberano sobre el Poder Nacional, se convertiría en un cuarto, quinto ó sexto poder del Estado.

El Ferrocarril de Costa Rica, interpretando antojadizamente una cláusula del contrato Soto-Keith paralizó la acción del Ferrocarril del Norte. Pero el Congreso, con plena facultad, aprobó ambos contratos. El asunto cruces es aparte y esto es lo que está en litis entre ambas compañías.

Es imposible sostener lo contrario en buena lógica; pero es perfectamente sostenible en buen interés. (Aplausos.)

El Gobierno, opina, podía haber empleado la fuerza para hacer cumplir su contrato; pero no recurrió á ese medio. Autorizó para que los rieles del Ferrocarril del Norte pasen por terrenos nacionales. (Aplausos.)

### DISCURSO DE JUAN FÉLIX GONZALEZ

Comienza dedicando cumplidos elogios á la libertad de opinar que reina en las sesiones del Congreso. En cualquiera parte en que se lean las sesiones del Congreso, se verá que hay perfecta libertad en sus deliberaciones, lo que honra á Costa Rica y lo envidiarán en otras partes, llegando así á la fórmula de la verdadera república.

Rechaza la asunción de que forme parte de una comparsa. Dice que por convicción y por los antecedentes de su familia, cuya actitud política conoció bien el señor Fernández en tiempo de la administración Guardia, espersona independiente; que es como cualquier otro diputado, representante de la desdenada

Heredia y ocupa un puesto en la Cámara.

Declara que el argumento aducido por el señor Fernández sobre el cuádruplo de emisión de billetes de Banco, es un argumento ficticio. Si en aquella época á que aludió el señor Fernández fué necesaria dicha emisión, por la escasez de medio circulante y por la abundancia de letras, fué la oportunidad aquella de establecer un talón monetario, en vez de recurrir á dicho expediente.

Sea cualquiera el valor del tajamar, aunque se le dé un valor de \$ 2,000,000 no se le entrega al Ferrocarril del Norte. El tajamar se hizo con fines higiénicos, y no lo desmejora el servicio del tren, como las calles no son desmejoradas por el servicio de tranvías. Malo, malo el argumento económico, dice el señor Fernández. Hay que buscar argumentos en otro terreno! Pero el señor Fernández no observa que la propiedad del tajamar es del Estado y que más bien mejora con el servicio del ferrocarril:

Observa que don Manuel de J. Jiménez colaboró en la redacción del contrato en debate. Y no sólo, agrega, colaboró el señor Jiménez, sino los demás ministros, los Sres. Zúñiga y Juan Flores y aun en un principiodon Cleto González Víquez. Respecto á la colaboración del señor Jiménez, tomó parte principal en dicho trabajo, porque señores, añade, los asuntos de interés en la actual administración, se debaten en Consejo de Ministros, el señor Presidente no se inspira exclusivamente en su propia opinión. Los datos anteriores los he obtenido de fuente oficial.

Observa, en contestación á lo manifestado por el señor Fernández acerca de las concesiones ferrocarrileras en la América latina, que dichas concesiones dependen de las circunstancias de cada país y que hay que buscar, en todo orden, lo que es aplicable á cada una.

Confiesa que no tiene sentimientos innobles contra el Ferrocarril y le acusa de cobrar ilegalmente en ciertas estaciones. Por la conducción de un pollo, dice, el Ferrocarril cobra cincuenta centavos. No nos es posible, señores, llevar un colchón á una finca vecina. [Aplausos] El flete resulta más caro que el colchón; y en esto la empresa emplea dos sistemas, el del volumen y del peso.—Conocido es el aviso que puso don Manuel Carranza: Vendó mi finca en buenas condiciones: no tiene otro inconveniente que el de estar al lado del Ferrocarril. [Aplausos.]

Cuál es la situación que se crearía si no se aprobara el contrato que se discute? Resultaría la necesidad del empleo de la fuerza de parte del Estado, en virtud del contrato Pacheco Pacheco, y se originarían reclamaciones y se diría en el extranjero, que están aquí, en Costa Rica, luchando dos compañías, sin que el Estado pudiera hacer uso de su soberanía.

Deplora que pudiera crearse esa situación difícil.

Entra luego en la cuestión principal, en la cuestión presentada por el señor Fernández y por la que debió comenzar se, es decir, en la cuestión constitucional, punto que se tocó en último término, cuando debió comenzarse por él, cuestión, dice, sencilla y que por sí hubiera resuelto el conflicto.

¿Está establecido, pregunta, el derecho sobre que pretendo obrar el Ferrocarril de Costa Rica? No, señores. No está establecido ese derecho. Son simples pretensiones de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

Véamoslo.—La soberanía, el alto dominio, según lo manifestado por el señor Fernández, es la autoridad que tiene el Poder para gobernar y regir la propiedad. Yo le pregunto al señor Fernández: Cree que el Ferrocarril tiene ese exclusivo dominio?

El señor Fernández:—Lo he sostenido públicamente.

El señor González:—En dónde queda, pues, la soberanía del Estado?

El señor Fernández:—He dicho que con respecto á muelles.

El señor González:—Pues entonces, dónde queda la soberanía nacional? En este caso queda un Estado dentro del Estado, como dijo el señor Faerron.

Se ocupa luego de la observación del señor Fernández referente á lo que determina la Constitución de Estados U-

nidos relativo á los contratos con particulares ó celebrados con un Estado federal y hace presente que el argumento no viene al caso, pues Estados Unidos está constituido por sistema federal y Costa Rica como república unitaria.

En sus contestaciones al discurso de don Mauro, el señor González se sirve de las notas taquigráficas publicadas por "La República", cuya labor, durante estos días, encomio; pero hace presente que dicho periódico, cuando el pleito con las agencias, atacó á dicha empresa y se hizo eco de los abusos del Ferrocarril y hoy lo defiende.

Dice que no obsta que un asunto esté "sub judice" para que pueda legislar el Estado.

La cuestión constitucional, dice, presentada por el señor Fernández, puede ser comprendida aun por las personas que no sepan Derecho, si se considera que no habría ley del Estado que pudiera cumplirse, en frente de la pretensión de un particular, que se considerara lesionado en sus derechos y estableciera un juicio, domorado hasta lo infinito por recursos ó nuevas acciones, para decirle al Estado: ¡Ud., no puede legislar; hay asunto "sub judice", pendiente de resolución!

Agrega que la cláusula del contrato Soto-Keith, autorizando al Ferrocarril de Costa Rica para construir el muelle ó muelles necesarios en Limón, no le otorga un privilegio, no le da una autorización exclusiva para la construcción de muelles en dicho puerto.

Se ocupa del artículo 47 de la Constitución, el artículo de los "remedios", como le llamó el señor Fernández. Dicho artículo estipula que todo nacional ó extranjero debe encontrar justicia en los tribunales del país. Y dice que no se deniega la justicia en el presente caso, que los poderes del Estado están debidamente deslinados: que el Poder Legislativo hace las leyes, que el Ejecutivo las manda cumplir y que el Judicial imparte la justicia.

Expone luego el estado de la litis entre el Ferrocarril de Costa Rica y la Compañía del Norte, y dice que se administra justicia pronta y expedita; que ha habido retardaciones naturales que de una ú otra parte se pueden presentar en ejercicio del derecho que poseen para resolver cuestiones incidentales; que este negocio podía estar resuelto por medio de árbitros, como lo deseaba el Estado, pero que no fué posible llegar á esa conclusión.

Termina su discurso, que es escuchado con verdadero interés, haciendo protestas de la independencia de su criterio y de sus opiniones políticas. [Aplausos.]

El diputado Fernández Guell dijo que hacía uso de la palabra por la fineza del diputado Quirós, que le había cedido su turno. Añadió que no quería refutar al distinguido hombre público el diputado Fernández, sino reflexionar en sus palabras y analizar sus frases.

Añadió que creía faltar á los sentimientos de su partido, si negaba el voto á un contrato que aun cuando venía del Gobierno favorece al país entero. (Aplausos.)

Aseguró que si se tratara simplemente de politiquer estaría con el diputado Fernández, pero que en este caso se trataba del interés nacional. (Aplausos.)

No tengo negocios con ninguna de las dos compañías, y con el Gobierno menos (Risas) pero veo que á la Northern Railway y á la United se debe el incremento de la zona atlántica y del puerto de Limón. El ferrocarril, declaró, es un pulpo que invierte sus ganancias en letras que envía á Londres y hacen un gran hueco en nuestra circulación monetaria.

Con respecto al punto constitucional dijo que no le parecía que el Gobierno hubiera resuelto el asunto judicial, pues solamente había hecho un contrato.

Es, añadió, como si yo le diera permiso á don Mauro para que pasara por mi propiedad y luego él me quisiera quitar á mi el paso. [Risas.]

Eso sólo se explica porque le revolotean los espíritus juguetones que yo llamo abogadiles. [Grandes risas.]

Dijo, además, que si no hubiera tenido el asunto esa solución, Mr. Keith no habría hecho otra cosa que tender unas millas más de ferrocarril y sacar los bananos de la Compañía que representa por Bocas del Toro, con lo cual causarían de seguro el aniquilamiento de nuestro bello puerto del Atlántico.

Declaró que era diputado independiente y no de oposición.

Y terminó diciendo que el Gobierno no había hecho más que quitarle a la Northern un tropiezo, que era a la vez un tropiezo para el progreso de Costa Rica. (Aplausos).

**DISCURSO DE DON FEDERICO TINOCO**

Se ocupó extensamente acerca de los motivos en que fundó su dictamen en 1902, cuando pasó al Congreso para su aprobación el contrato Pacheco-Pacheco Cabezas. Dijo que no había llegado a la Cámara recomendado por el Ejecutivo, sino lisa y llanamente y como prueba presentaba el expediente. La exaltación que existía con motivo del cambio de Gobierno, me hacía pensar que el contrato no se aprobaría. Describe la unidad que hubo en la aprobación y dice que el Congreso de entonces estaba integrado por tres elementos sobre el total de los cuales no tenía influencia el Ejecutivo.

Agregó que antes de que la Cámara conociera el dictamen, el Ministro de Fomento había recibido y trasladado al Congreso una protesta del Ferrocarril de Costa Rica, que era una larga serie de los daños que se hacían concesiones de la Northern le causaban. Que la Comisión había estudiado con escrupulosidad las razones de la protesta y que la había encontrado sin fundamento, pero que de aquí había nacido la idea de poner una cláusula, llamada salvadora, que había sido idea de la Comisión, la cual, después de largo debate, había encargado a don Ricardo Jiménez que la redactara. Que esa era la parte que tenía don Ricardo en la cláusula salvadora: la redacción. Lee unos cuantos párrafos del dictamen de la Comisión de Fomento en el contrato Pacheco Pacheco Cabezas.

Recalcó sobre el largo estudio que había hecho la Comisión del contrato de 1902 y dijo que aunque no era abogado, no creía que solamente los abogados pudieran interpretar la Constitución. (Leyó algunos artículos sobre atribuciones del Congreso). Si la nación, añadió, se reservó el derecho de cruzar la línea con carreteras en todas direcciones, cómo creer que no puede cruzarse con líneas férreas que son las carreteras de los tiempos modernos.

Cree que el contrato de 1902 fué consultado con varios abogados, entre ellos don José J. Rodríguez. Dijo que en una de sus primeras visitas a Limón había visto el lugar que debía ocupar un muelle de la Royal Mail. Cómo creer entonces, preguntó, que el Ferrocarril tenga monopolio exclusivo?

Desearía ver al país lleno de ferrocarriles y los puertos de muelles como en otras naciones. Calcula en 7 u 8,000 libras los perjuicios que con la concesión de muelle recibe el Ferrocarril de Costa Rica.

Hace protestas de su amistad al Ferrocarril y recuerda que lo ha defendido en la Cámara.

Toma en sus manos el cuadro estadístico financiero del Ferrocarril de Costa Rica y hace una larguísima y severa crítica de las cifras allí incluidas y dice que a todo el mundo le consta que no son £3 268,800 sino £1 200,000 el costo de la obra.

Moteja de gran escándalo el hecho de que se principiara, según el cuadro financiero, a repartir ganancias de 2 oje a los accionistas del año 1896 en adelante, la más terrible época para Costa Rica por la baja del precio del café.

Dijo que el Ferrocarril se consumía sólo por ser una empresa de capital limitado que tienen que acudir al Congreso para que le autorice sus empréstitos. Continuó estudiando el cuadro estadístico de la Compañía; pero siendo avanzada la hora, el Presidente suspendió la sesión. Se señaló para la próxima las 8½ a. m. de hoy.

A las 4 35 se suspendió la sesión.

**(INTERESES GENERALES)**  
**Ferrocarril de Costa Rica**

San José, 15 de junio de 1904.

Sr. Director de EL NOTICIERO.—P.

Muy señor mío: Se ha dicho en el Congreso que la Compañía emplea, en la explotación del Ferrocarril, un número muy inferior de costarricenses, comparado con el de extranjeros.

Quizá los siguientes datos, tomados de las planillas de sueldos, y que pongo

a la disposición del señor Director, arrojarán alguna luz sobre el particular.

**Empleados del Ferrocarril de C. R.**

Oficineros Generales, San José y Limón, 35 costarricenses, 22 extranjeros y 7 jamaicanos. Agentes y bodegueros de estaciones, 32 costarricenses, 6 extranjeros y 2 jamaicanos. Porteros y switchmen, 23 costarricenses, 2 extranjeros y 21 jamaicanos. Peones, San José, 16 costarricenses, 2 extranjeros. Conductores, 1 costarricense, 14 extranjeros. Maquinistas, 1 costarricense, 15 extranjeros y 4 jamaicanos. Bregueros y guarda equipajes, 21 costarricenses, 15 extranjeros y 22 jamaicanos. Fogoneros y ayudantes, 1 costarricense, 15 extranjeros y 29 jamaicanos. Inspección del telégrafo, 3 costarricenses, 15 extranjeros y 1 jamaicano. Talleres de San José, 51 costarricenses, 20 extranjeros y 1 jamaicano. Talleres de Limón, 51 costarricenses, 1 extranjero 19 jamaicanos. Cuadrillas de Alajuela a Cartago, 38 costarricenses, 1 extranjero y 4 jamaicanos. Cuadrillas, Cartago a Lomas, mitad costarricenses, 3 extranjeros y el resto jamaicanos. Cuadrillas, Las Lomas a Limón, mitad costarricenses, 4 extranjeros y el resto extranjeros.

Dónde está la inferioridad? Juzgue el público imparcial el carácter de las acusaciones que se hacen gratuitamente a esta Empresa con el objeto de hacerle mala atmósfera.

En conclusión, debo manifestarle que son nuestros deseos ocupar a los costarricenses, siempre que su experiencia y aptitud garanticen el desempeño correcto de las atribuciones encomendadas a su cargo; es más, con frecuencia se emplean a muchos que no poseen tal experiencia ó conocimiento, pagándoles sueldos equitativos mientras aprenden.

En el caso de conductores y maquinistas, a quienes les está confiada la seguridad de los trenes, por supuesto, no es posible emplear sino a personas muy experimentadas.

Soy de Ud. atento S. S., R. E. BRUNGER, Administrador General.

**Ni dimes, ni diretes**

[A Chatam]

Los hechos, son hechos. Injurió Chatam de palabra y por escrito, é injurié yo, á pesar del consejo que me dieron amigos muy queridos de despreciar al que siempre ha sido despreciado. No entro en más detalles personales.

Amenazas no las hay. El oyó de mi boca hace muchos días conversando directamente lo que le dije. Hay trastornos, pero hay insanos, a quienes Lucifer sopló en sus cerebros la maldad y la perfidia.—REMEMBER.

**AVISOS DEL DIA**

**MUEBLES**

En setenta y cinco colones se vende un hermoso aparador de comedor. Algunos muebles más muy baratos. En casa de don Francisco Peralta informarán. Junio 14. 3 v.

**¿ME ESTÁ SAQUEANDO!!**

Aviso al público que no respondo por ninguna clase de cuenta de mi hijo Claudio Sánchez; y que recogeré todo lo que él vende, pues lo saquea de mi casa. Sepa mi hijo que cuando necesite plata puede pedirla a sus padres. Ricardo Sánchez Cervantes. San Pedro del Mojón. Junio 14 5 v.

**IMPONGASE**

bien el público de lo que dice la Cervecería de la "Sabana" la única fábrica que está en condiciones de proporcionar al público una buena semilla a 5 céntimos y una doble de la "Sabana" a 10 céntimos. La Cervecería de la Sabana, fiel a lo que ha prometido, ha obsequiado a sus favorecedores con 485 docenas de la popular CERVEZA SENCILLA. Al menudeo la sencilla vale 5 céntimos. Exija por su DIFZ una DOBLE de la Sabana.—Junio 15. 3 v.

**GRATIFICACION**

El domingo próximo pasado se perdió, entre las calles comprendidas de la tienda de los señores Leiva y Mora a la casa de habitación de don Vicente Montero, un anillo liso con zafiro, montadura al aire, marcado C. S. de S. Al que lo halla encontrado se le suplica devolverlo a esta Redacción, a donde será gratificado. J. RICARDO SOLIS. 15 de Junio 3 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**MARTILLO**

Viernes y sábado a las siete de la noche en local contiguo al Restaurante del Hotel Imperial, frente al Palacio Nacional. Gran surtido de muebles de segunda mano y nuevos. Juego de comedor; juego de dormitorio. Camas, sillas, mesas, etc., etc. Variado surtido de loza, cristalería, lámparas, cortinas, canastas, paraguas, sombreros, etc., etc. Barátulo Permanente. Mayo 27. 6 v.

**AVISO**

Anteayer se perdió un reloj de oro, de señora, con las iniciales L. A. enlazadas, perdido entre la cuadra de la Cabaña y la Mascota. Se dará una gratificación a quien lo presente en esta oficina. Junio 15. 3 v.

**¡¡¡LLEGARON YA!!!**

Las hormas escogidas en Nueva York conforme a los estilos hoy de moda allá. Más de treinta formas diferentes. Charoles inmejorables, marca Ideal. Vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano. Pieles de color, etc. Para popularizar las formas americanas ofrezco a mis compañeros zapateros vender algunos juegos de hormas y me hago cargo de pedir a los Estados Unidos cualquier artículo de mi ramo. Emilio Artavia Junio 15 v.

**AVISO**

De un potrero por la calle de la Sabana, se despareció en la noche del domingo 12 del presente una vaca hozca que está próxima a tener cría junto con un ternero como de un año, de color más oscuro que la vaca. Daré una gratificación al que me presente ó dé razón de dichos animales. Bejaun Escalante R. Junio 15. 6 v.

**NEGOCIO REDONDO**

Se venden propiedades en la ciudad de Limón en los lotes 6 de la manzana 34 4 de la 48, 3 y 4 de la 49, 1 de la 51, 4 de la 52 y 4 de la 58. Estas propiedades producen C1 472 mensuales, pero atendiéndolas como es debido, pueden producir C1 500. Casi todos los lotes tienen terreno disponible para hacer nuevas construcciones. Se vende el total de las propiedades ó por partes.

Para más informes entienda con José Ma. FERNÁNDEZ M. en San José, calle 25 Norte, N.º 49, (Apartado 527) ó con RAMÓN GONZÁLEZ, en Limón. Junio 7. 1 mes.

**EN ALQUILER**

Alquilo dos casas: Una de dos pisos, servicio en ambos y luz eléctrica, sita frente a la Iglesia de la Merced nueva, y la otra de un piso, también con luz eléctrica y cómoda para una familia regular. La primera se arrienda por C1 60-00 mensuales y la segunda por C1 50-00. Entienda con Manuel Soto H. S. O. Junio 2.

**GR N COMBATE NAVAL**

Rusos y japoneses se disputan los magníficos lotes de terreno, situados en las calles 15, 16 y 17, Sur y avenidas 12 y 13, Oeste, que tengo encargo de vender en condiciones favorables para el comprador. Manuel Coronado 430, Avenida Central, Oeste. 1 mes.

**¡IMPRESA IMPRESA!**

Vendo una pequeña nueva. San José, Junio 14 de 1904. Fabio Baudrit.

**GRATIFICACION**

El sábado próximo pasado se perdió en las calles de esta ciudad una moneda de diez colones, con una inscripción del lado del escudo que dice: 25 de Marzo de 1903. El que la haya encontrado se suplica la devuelva a esta redacción, adonde será gratificado. 5 v.

**SE DESEA**

tomar en arrendamiento una casa amueblada para una familia extranjera. Informes en la oficina del Tranvía. 4 v. Junio 12.

**BUENA OPORTUNIDAD**

El infrascripto artista italiano, de paso por esta ciudad, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales de compositor y afinador de pianos. Garantiza sus trabajos y los hace a gusto y satisfacción del interesado.

Además da veladas de guitarra a domicilio, en que hará notar sus habilidades en este sentimental instrumento. Nicolás Crispi Oficina dental del doctor Cruz. Junio 11. 8 v.

**SE VENDE C 2.000**

Un terreno constante de 1 hectarea 67 áreas y 88 centiareas situado al lado Oeste de la manzana 35, tiene una casita que produce C15 mensuales. Para pormenores entienda con O. L. Maduro, Limón. 2 de junio. 1 mes.

**AVISO**

Vendo mi casa de habitación. Tiene toda clase de comodidades inclusive puerta cochera: perfecto aseo é higiene: está dividida en dos: una sirve para habitación de numerosa familia: la otra produce C1 100 de renta. Está situada en la Avenida Central formando esquina con la calle 16: punto comercial: tiene 25 varas de frente a la avenida por 39 de fondo a la calle 16 lo que dá 975 varas cuadradas. San José Junio 8 de 1904. Octavio Quesada. 1 m.

**SE VENDE BARATO**

Un cinematógrafo Edison del mejor modelo "Exhibition" con un gran surtido de vistas. Costó originalmente 800 pesos oro americano y se vende hora en 600 pesos en completo buen estado. Diríjase a la casilla número 47 Limón Junio 5. 1 m.

**A SANTOS**

**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacha en la casa con verja y jardín, frente a la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al sur del Palacio de Justicia, de 7 a 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en estos pueden escritura sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por C1 0-50, cuatro y dos colones cju. Junio 5. 1 m.

**GANGA**

El día 17 del mes en curso se rematarán las existencias del establecimiento del finado G. W. Titzck Ascienen a más de C1 12 000 y tienen como base la suma de C1 7.000. Acudid y aprovechad la oportunidad sin igual. Limón Costa Rica 11 de Junio de 1904 6 v.

**"LA GACETA"**

Se venden colecciones completas, empastadas, de ros años "1885 a 1895". En esta imprenta se dará lazo. Junio 11. 5 v.

**CRONICA**

**Antes**

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen a la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctrica, muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Arsiquina**

Ningún paludismo resiste a la ARSIQUINA LEMAITRE. Cada píldora tiene la eficacia de 2 cápsulas ó perlas de quina y además la acción "metilarsínica". Su solubilidad es instantánea. Se vende en todas las Farmacias y las Droguerías acreditadas en frascos de 30, 60, 100, 500- y 1000 píldoras.

**Ley de Licores**

Nos escribe un suscriptor de San Mateo: La parte sensata de esta localidad proyecta elevar un memorial al Soberano Congreso Constitucional, adhiriéndose en un todo a la solicitud, que los agricultores de la capital y provincias han elevado a ese alto cuerpo, apoyando la ley de licores vigente; pues comprenden muy bien que la intención al establecerla no ha sido facilitar los medios de especular con el vicio; todo lo contrario, creen que la mira ha sido restringirlo en lo posible, por el bien de la juventud que se levanta. Pues ya los que han tenido la desgracia de caer en el fango, es empresa difícil sacarlos de él. Pero se cree que la tendencia es preparar el terreno para el porvenir.

**Solicitudes**

Muchas son las que se han presentado al

Gobernador para que las considere la Municipalidad pidiendo rebaja de impuestos, exención de los 6 indemnización por presuntos daños sufridos en sus propiedades con motivo de la nivelación, ensanche ó arreglo de las calles. Los señores municipales, no hay duda que responderán en justicia.

**Pensiones**

Algunos señores y señoras que estaban dispuestas a presentarse solicitando pensión, en vista de la enérgica actitud asumida por un señor diputado cuando se trató de pensiones, han desistido de su proposición para no exponerse a sufrir un fiasco.

**Circo Pabillones**

Por los cirrillos se susurra y un colega afirma que en el mes próximo vendrá a este país el circo de Pabillones que en otra época nos visitó. Pabillones trabaja actualmente en la Habara y, según se dice, ha escrito al Gobierno en el sentido de obtener algunas pequeñas concesiones para venir a Costa Rica.

Si efectivamente se decide a venir a este país, no cabe duda alguna que hará bastante dinero. Hace muchos años que no vemos espectáculo de esta especie y nuestras gentes están deseosas de divertirse con un "clown" y de admirar a un acróbata.

**Auto motivado**

Ha recaído auto motivado contra Aquiles Montes, presunto autor del asesinato de Montoya en Escasú. Las pruebas que recaen contra él son graves.

**Principio de incendio**

Anteayer, como a las seis de la tarde, hubo un principio de incendio en el Colegio de Señoritas, en la parte destinada al recreo de las alumnas. Se incendiaron unas virutas, lo que alarmó al vecindario.

**Función religiosa**

El lunes hubo en San Antonio de Desamparados una función religiosa en honor al patrono del lugar. La fiesta resultó espléndida y a ella asistió una numerosa concurrencia. Este éxito se debió al mayordomo don Ramón Carbajal quien es acreedor a todo elogio y del mayor aplauso.

**Decoración**

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde C 6 hasta C 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Errata**

En el artículo "Las golondrinas," publicado en el número del martes de la presente semana, aparece una que desfigura el concepto. Donde dice: "No como estaba indicada, esto es, como candidatura suya propia," léase: "No como estaba indicada, esto es, como candidatura de conciliación, sino" etc.

**Arsiquina**

La Arsiquina Lemaitre tiene todas las ventajas del tratamiento metilarsínico, el cual como dijo el ilustre Profesor Armand Gauthier "suprime completamente la anemia palustre." (Paris Academia de Ciencias, 22 de febrero de 1902.)

La Arsiquina Lemaitre no obra tan sólo en los accesos febriles, es sobre todo útil para prevenir la infección palúdica y constituye a la par que el remedio más eficaz el preventivo más seguro contra el paludismo. Encuéntrase en todas las Farmacias y Droguerías.

**A granet**

Los señores Gallo y Desgostini, de la plaza de Limón han conferido poder general al señor José Andújar.

—Don Pablo Durán vendió su hotel situado en esta ciudad y denominado "Hotel Familia," a don Víctor Casas Carmona.

—Doña Jacinta S. v. de Suárez vendió su establecimiento de pulpería a doña Fermina Fermina Calvo v. de Crespo.

—Don Ramón Ly compró a don Alejandro León su establecimiento de comercio situado en Cartago.

—Una de las rochas pasadas, como a las 9, hubo una riña en la esquina del Teatro Nacional entre cuatro artesanos. Uno de los contendientes recibió dos serios golpes en la cara que le hicieron brotar sangre por boca y nariz. El es de apellido Alvarez, ex policía. La autoridad no intervino a pesar del gran molote de gente que se arremolinó a presenciar la gresca.

—Ya está completamente destruido el hipódromo de la Sabana. Algunos de sus materiales se utilizarán por la municipalidad para obras públicas.

—Las regaderas que trajo la municipalidad últimamente están ya armadas. Son de mucha mayor capacidad que las viejas y ofrecen más resistencia. En breve serán ensayadas.

**La Sociedad**

Costarricense de Seguros de Vida, en sesión de antenoche admitió como socios a los señores Francisco Rojas Flores, Matilde Saabria de Meza, Daniel Barrantes López, Eduarda Madruga de Sanecho, María Navarro Ulloa, Luis Gómez Elizondo, María Eulviges Montoya de Piedra, Manuel Arrieta Vives, Alejandro García Aragón, Enrique Carazo Molina de Aragón, Dolores Salas de Carvajal, Genarina Ulloa Salinas, Rafael Gómez Ulloa, José Benavides y Gregorio Peña Hernández.

Se nombró al doctor don Gregorio Peña Hernández Médico de esta sociedad en Liberia, con jurisdicción en el Guanacaste.

**Audición musical**

El próximo domingo, un magnífico como bien organizado sexteto de cuerdas, dará una audición musical en el Centro español con el objeto de dar a conocer el paso doble titulado "España", compuesto por el músico don Pedro Fernando Rojas y dedicado a la colonia española.

**Piden un cura**

Vecinos importantes de Sabanilla de Alajuela se han acercado a nuestra oficina a fin de que hagamos presente al Vicario Capital que los feligreses de aquella iglesia solicitan el envío de un cura. Desde la separación del ilustrado P. Garita carecen de aquellas gentes de los auxilios espirituales de un sacerdote.

**Glacé**

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Peruvian de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

—APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

### Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

**JORGE MORALER BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, nº 531.—

Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valideros por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente. Limón 5 de enero de 1904.

### Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Esquina, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

## ENRIQUE PUGGI

### OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS É INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedirmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano, etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José Mayo 19 de 1904.

## Gutiérrez hermanos LIMON

Comerciantes importadores y exportadores. Ventas por mayor y menor.

Compran cueros secos, hule y todos los productos del país pagando los mejores precios. Se hacen cargo de agencias y comisiones

en este Puerto.—Limón, 5 de junio.—10 v.

### DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, nº 163.

San José, Costa Rica.

### AVISOS ECONÓMICOS

Compro una máquina pequeña para acepillar maderas; quien la tenga y quiera venderla, puede dirigir sus propuestas á la casilla número 374. Junio 16. 10 v.

Cocinera.—Una señora de buenas recomendaciones desea colocarse como cocinera en una finca de la zona Atlántica. Para informes en ésta oficina. Junio 12 1 m.

Vendo muy baratas, dos casas, muy bien situadas en esta ciudad; una grande capaz para familia numerosa, y la otra dividida en tres habitaciones pequeñas.—José Durán. 27 Mayo.

AGENTE Y COMISIONISTA. Avenida 10 Oeste. En cantidades de \$ 20 á \$ 100, doy dinero á interés, asimismo me hago cargo de conseguir ó colocar, cualquier cantidad con hipoteca; recibo en comisión venta de casas y de alhajas.—Felipe Carmona. San José, Junio 8. 10 v.

Compro una secadora de café, que esté en buen estado y que su precio sea moderado.—Antonio L. Calleja. Mayo 27.

Doy clases á domicilio de inglés y de piano una hora diaria por siete colones al mes.—Eva Willis. Casilla número 84. Junio 8. 15 v.

Un parisiense, profesor titulado ofrece sus servicios á todo aquel que desee aprender francés prometiendo cuatro clases semanales por \$ 5.00 al mes. Dirigirse casilla 484. Junio 8. 10 v.

Don Ernesto Bertolini necesita operarios para su taller de zapatería. Adelantando dinero por el trabajo; esto siempre que sean buenos operarios. Pago á \$ 1.00, á \$ 1.25 cts. y á \$ 1.50. San José, junio 8 de 1904. 20 v.

### VENDO

un piano media cola. "Mafesjo", Viena. Costó 1.200. Buen estado. Precio 450 al contado. Entérese con Alfredo Toso. 7ª avenida Oeste Nº 163. Junio 14. 10 v.

### Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

### Doctor

**M. ZUÑIGA**

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez**. Marzo 26. 3m.

### "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7ª avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 2

**La Boringueña** Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor. Antonio Núñez. Junio 2.

